

Política
y SociedadPide editora de *Las luchas por la memoria contra las violencias en México*

Ante aumento en violencia, necesaria reflexión histórica

Maritza Pérez
maritza.perez@eleconomista.mx

Alexandra Délano Alonso, Benjamin Nienass, Alicia de los Ríos Merino y María De Vecchi Gerli, dieron vida al libro *Las luchas por la memoria contra las violencias en México*, publicado por El Colegio de México.

Las desapariciones forzadas, asesinatos, feminicidios y formas de violencia muy específicas, que han tenido una continuidad desde 2006 a la fecha en el país sin que se nombre este periodo como tal, demuestra que hace falta una discusión profunda sobre la memoria en México, expresa Alexandra Délano Alonso, una de las editoras del libro *Las luchas por la memoria contra las violencias en México*.

Délano Alonso, quien ha centrado su investigación en explorar la cuestión del dolor y el duelo público en torno a la migración y el activismo por la memoria en México, en el contexto de desapariciones forzadas, destaca que en México hace falta una discusión y un debate profundo sobre la memoria que toquen el tema de la violencia y la desaparición forzada, al igual que ha ocurrido en otros lugares de América Latina y el mundo.

“México es parte de ese debate o hasta ahora ha sido parte de ese debate sobre todo en relación al contexto de 68 y de la Guerra Sucia, pero este periodo que estamos viviendo, desde 2006, no se ha tratado tan directamente desde esta perspectiva del gran



Reportan más de 100,000 los registros de personas desaparecidas en el país. FOTO: CUARTOSCURO

activismo y la movilización social que hay alrededor de estos temas, para tener una reflexión histórica”, añade.

Délano Alonso, quien de la mano con Benjamin Nienass, Alicia de los Ríos Merino y María De Vecchi Gerli, dieron vida al libro publicado por El Colegio de México destaca que, hasta el momento, este trabajo contiene uno de los registros más amplios y profundos que existe sobre las luchas por la memoria en México, en cuanto a los casos de violencia.

Toma de espacios

En este contexto, el libro destaca que, a lo largo de todo el país, familiares de personas desaparecidas y asesinadas, junto con otras activistas, han tomado espacios públicos para crear espacios de memoria —desde murales hasta

plazas públicas, terrenos confiscados o museos—, que demandan verdad, reparación y justicia, y desafían la narrativa establecida durante el gobierno de Felipe Calderón (la cual remite a un discurso existente desde la década de 1970) que criminaliza, niega e invisibiliza a las víctimas.

Plasma que en los últimos 17 años, más de 111, 870 personas han sido desaparecidas, más de 300,000 han sido asesinadas y ha habido un aumento constante de la violencia criminal en todo el país.

Por lo que más de una centena de colectivos de familiares se han organizado localmente y a nivel nacional y regional; 80 de estos grupos de familiares y 40 organizaciones acompañantes conforman el Movimiento por Nuestros Desaparecidos en México.